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AYÚ PRADO EMPUERCA LA CASA DE LA JUSTICIA 

Ocultando, callando y negando la crisis en la 

Corte Suprema de Justicia (CSJ) no se resuelve el 

problema, sólo se posterga… ¿qué está 

esperando para renunciar? Otro “Ayú-cidio” 

como el de la OEA. 

Los días pasan y nuestra indignación crece.  El 

presidente de la CSJ continúa desprestigiando la 

casa de la Justicia. La impunidad de Ayú Prado 

tiene cómplices claros: los diputados y diputadas 

que no investigan las denuncias que reposan en la 

Comisión de Credenciales y el presidente Varela, 

quien lo reeligió con el apoyo de la Magistrada 

Russo y el Magistrado Cedalice. 

La corrupción está por todas partes. El disgusto 

ciudadano se extiende a todos los magistrados, 

pero se centra en Ayú Prado por ser la mente legal artífice de las arbitrariedades del 

expresidente Martinelli, quien hizo fiesta con los fondos públicos. Él fue su Procurador, su 

Magistrado; le lavó la cara en el caso Financial Pacific. En la CSJ patrocina el turismo judicial que le 

cuesta mucho miles de balboas al país,  esos miles de balboas que faltan para poner en marcha el 

Sistema Penal Acusatorio en el Primer Circuito Judicial. Además parece acumular con afán de Midas 

las denuncias en su contra: ya lleva dieciocho a la fecha.  



Somos conscientes de que se trata de un sistema corrupto en el que diputados/as y magistrados/a 

se auto-protegen, y que encima tienen el descaro de intentar convencernos que tal y cómo funcionan 

las cosas no se puede hacer nada. Frente a sus profecías nos movemos. La ciudadanía derrotó a 

Martinelli y sus intenciones reeleccionistas; encarceló a Moncada; hizo renunciar a Víctor Benavides; 

ha provocado la destitución del director corrupto del IMA y la Viceministra del MIDA. Provocó las 

investigaciones que tienen a ministros y altos funcionarios del gobierno Martinelli, como a Lucy 

Molinar en el banquillo de acusados. Las organizaciones de sociedad civil impedimos que nombraran 

a Ayú como Embajador de Buena Voluntad de la OEA.  ¡ NO es ahora que nos detendremos ! 

Comprendemos que cada día de este señor en la dirección de la casa de la justica es un día perdido 

para enfrentar la corrupción en el sistema de justicia y en el país. Su presencia en ella y su presidencia, 

con el perdón de los cerdos, empuerca la administración de justicia nacional.  

Fuera Ayú Prado, para que se vayan todos. 

Proyecto Dignidad

 

 

Este sábado nos volvemos a encontrar en el tercer taller de Pintemos con la Luna. 

Conversaremos y reflexionaremos alrededor del tema de la Menstruación. Después de 

compartir entre nosotras, continuaremos pintando con nuestra sangre menstrual y 

acrílicos. ¡Es toda una experiencia! Compañeras: no olviden sus lienzos y el sábado nos 

volvemos a ver para pintar. 

 

Monólogo menstrual Los olores de la vida sangre menstrual silencio vergüenza  

Poder del útero 

 



 

INICIO DEL AÑO ESCOLAR  

¿SE DARÁ EDUCACIÓN SEXUAL 

EN LAS ESCUELAS? 
Colaboración de Chevy Solís, del Espacio de 

Encuentro de Mujeres 

Este 22 de febrero se ha dado inicio al periodo escolar 

en Panamá y desde  el Espacio de Encuentro de Mujeres nos preguntamos si este año por fin se va 

a desempolvar el proyecto de ley 61 que permitirían la  educación sexual en las escuelas.   

El sistema de estadística del Ministerio de Salud ha reportado que solo en el mes de enero 975 

adolescentes se han atendido en consultas de control de embarazo en las  instituciones de salud del 

MINSA. Estos datos estadísticos no recogen los datos de las clínicas privadas, ni de la Caja de Seguro 

Social. 

Todo el abuso a menores de edad que se esconde detrás de estas cifras no inquietan a nadie en el 

gobierno. Desde la década de los 70, Panamá presenta cifras inaceptables de embrazo en 

adolescentes, pero los gobiernos no han hecho nada serio que tenga un impacto en la vida de las 

adolescentes. ¿Qué tiene que ocurrir en el país para que de una vez por toda se tome la decisión 

política de hacer algo que vaya encaminado a atender de manera integral la educación sexual en los 

centros educativos?  

En los últimos años los gobiernos que han estado en el poder han preferido cuidar su relación con 

las iglesias, a costillas de no cuidar el futuro del país. El  gobierno de turno ha entregado a la iglesia 

católica 19 millones de dólares: así se cuidan las relaciones con las iglesias. ¿Así se ignoran las 

realidades sociales de un país? Ojalá desde la Presidencia de la República se invierta esa cantidad 

de  millones o más  en cuidar la vida de nuestra juventud.  

Los embarazos en adolescentes y el silencio cómplice alrededor de ellos que enmascara en muchos 

casos abusos sexuales, es una forma de perpetuar los niveles de pobreza e impunidad en el país. El 

embarazo en adolescentes es además un tema de derechos humanos. Mientras no se haga nada, 

no podemos seguir responsabilizando a las familias y sobre todo a las madres por que no cuidaron 

a sus hijas.  Estamos obviando que el tema es un asunto de salud pública y de derechos. Dejemos 

de asumir que esta es sólo responsabilidad de las familias y considerémoslo como lo que es: una 

responsabilidad de todo un país y una responsabilidad de los gobiernos que deben desarrollar 

políticas públicas que preserven el bien-estar de las nuevas generaciones y el futuro del país.  
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Creatividad + 
mujeres 

trabajadoras + 
memoria + 

luchas feministas  
=  

Conmemorando 
el 8 de marzo. 



 

PANAMÁ, CIUDAD DE PANAMÁ. 24 de febrero, 2016. 

LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO ES LA ENTIDAD RECTORA DE LOS 

DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO y fue creada como institución independiente, 

que actuará con plena autonomía funcional, administrativa y financiera, para velar por la 

PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS Y GARANTÍAS FUNDAMENTALES, así como 

los derechos contemplados en todos los instrumentos de protección de derechos humanos 

que ha ratificado Panamá y que son parte de nuestra legislación. 

Las agrupaciones de mujeres de la sociedad civil vemos 

con suma preocupación la presente elección para el cargo 

de Defensor/a del Pueblo, pues hemos tenido 

experiencias de elección donde la persona electa ha 

resultado involucrada en situaciones de violencia 

doméstica.  

Con el propósito de impedir que a la Defensoría se elija a 

una persona sin la solvencia ética necesaria para este 

cargo, exigimos a los Diputados/as de la Asamblea 

Nacional ampliar los plazos para la elección definitiva e 

indagar todo indicio que brinde la ciudadanía respecto a 

comportamientos de violencia contra las mujeres, acoso 

sexual o antecedentes que comprometan las capacidades de los candidatos/as para defender 

los derechos humanos de la población y su trabajo conjunto con las organizaciones de la 

sociedad civil en el ejercicio de defensa y protección de esos derechos. 

Lo anterior es indispensable, pues las víctimas de abuso sexual, en especial, no denuncian a 

sus agresores en razón de la cultura androcéntrica y machista que re-victimiza a la víctima 

culpándola y señalándola como provocadora del abuso. 

Señores diputados/as UNA PERSONA DEFENSORA DEL PUEBLO NO 

PUEDE SER SEÑALADA POR CASOS DE VIOLENCIA, ya sea 

DOMÉSTICA, SEXUAL O LABORAL NI VULNERACIÓN A NINGÚN 

DERECHO HUMANO. 

SOLVENCIA MORAL Y PRESTIGIO 

RECONOCIDO SON REQUISITOS 

INDISPENSABLES PARA UN DEFENSOR 

O DEFENSORA DEL PUEBLO 

Las agrupaciones de mujeres de la sociedad civil vemos con suma 

preocupación que los desaciertos pasados se vuelvan a repetir 



HISTORIA TRISTE DE UN MIOMA 

CARLOS FONG·MIÉRCOLES, 17 DE FEBRERO DE 2016.  

Este 16 de febrero, a las 10:00 am., después de muchas peripecias griegas, mi esposa, Vielka 

Victoria, fue operada en el Santo Tomás de una histerectomía abdominal con un mioma del 

tamaño de una toronja, casi un melón. Este texto fue pensado para agradecer a mucha gente 

que nos ayudó en este proceso, pero no voy a dejar de elevar una breve crítica al sistema 

de salud de Panamá, en el caso especial de la CSS. 

En principio había amenazado con escribir una crónica donde relataría el calvario que vivió 

mi esposa desde mediados del año pasado, pero nunca lo hice porque ella me pidió que no 

lo hiciera. También no quería perjudicar a los doctores que nos han ayudado porque son 

excelentes médicos en estos centros de salud pública. 

El problema de la salud en Panamá es un sistema que ha colapsado y la ausencia de voluntad 

política para mejorarlo. Solo pienso en esas mujeres que no tienen muchos o ningún recurso 

como lo tuvimos nosotros. Y aquí debo sumar mis amistades, la gente que lo conoce a uno 

porque hemos ganado un nombre en el sector cultura, los contactos, los amigos que no 

faltan y sin dudar te ofrecen ayuda incondicionalmente. Sin estas oportunidades, a mi esposa 

la hubieran tal vez operado en julio del presente… o más allá. 

Para ilustrar un poco este calvario, solo voy a dar unos ejemplos patéticos del sistema que 

tenemos. Cuando descubrimos que mi esposa tenía algo raro, gastamos mucho dinero en 

una clínica privada para los estudios y de allí, como ella tenía la hemoglobina por el piso, el 

Dr. la mandó a urgencias de la CSS, pero allí, sin pedirle si quiera que sacara la lengua, le 

dijeron que esos estudios no tenían ningún valor y que ningún médico particular puede 

mandar a hospitalizar (él, en realidad no la mandaba a hospitalizar, sino a que la atendieran 

urgente porque tenía la hemoglobina demasiado baja y tenía su Seguro); fuimos a 

emergencias ginecológicas del SS y, luego de esperar tres horas una doctora solo le hizo un 

examen de sangre, para decirnos lo que ya sabíamos: la hemoglobina baja. Tuvimos que 

empezar todo de nuevo y fueron meses entre estudios y citas; rompimos record en 

ultrasonidos. Una biopsia duró en salir un mes más de lo que ellos indican. Una resonancia 
magnética nunca se pudo hacer porque se equivocaron; un Papanicolaou demoró dos meses; 

una placa no se pudo hacer el día de la cita porque el único que la hacía (en La Chorrera) 

se le dañó el carro y llamó para decir que no iba;  hubo que reprogramar la cita…podría 

seguir. ¿Acaso esto no es un sistema de locos? 

Discutí con una enfermera que me hablaba de paciencia, yo le hablaba de nociones de 

humanización; discutí con otra que no encontraba un examen de dos meses; toleramos la 

frialdad y la indiferencia; nos mandaron para La Chorrera, para la especializada, para el 

Susana J. Regresamos al inicio y mientras tanto “La Cosa”, como la apodamos mis hijos y yo 

(al buen estilo de John Carpenter) crecía en el vientre de mis esposa y los sangrados se 

incrementaban con otros malestares. 

Cuando en la especializada del SS le dijeron finalmente a mi esposa que ella tenía un fibroma 

o mioma grande, pero no maligno, que le agarraba todo el útero, le dijeron que ahora tenía 

que sacar otra cita con Ginecología Benévola; la cita más cercana la estaban dando para 

abril. Yo encendí en ira y desesperación y mi esposa tuvo un ataque de ansiedad que tuvimos 

que llamar a una ambulancia. Por primera vez una ambulancia llagaba a mi casa a media noche 



y mis hijos pasaron por un mal rato junto a su madre que nunca olvidarán. En el Nicolás 

Solano llegamos a media noche y nos atendieron a las 3 am y salimos a las 6am. Mi 

desesperanza creció y empecé a solicitar ayuda hasta a las estrellas. Así logramos que un 

buen doctor la viera en el Santo Tomás. Yo no quiero convertir esta historia en un 

melodrama, quisiera que sirviera para apelar por un derecho que tenemos los panameños. 

Solo quiero añadir que los panameños humildes no merecemos que nos traten así. Lo que 

para muchos es desarrollo en términos de progreso para mí es una falacia. Un país con 

nuestra economía debería tener un sistema de salud óptimo. El Nicolás Solano de La 

Chorrera da asco, los baños no son de humanos; sin embargo, el personal allí trabaja con 

las uñas. Nos consta. La CSS dice estar humanizándose pero eso es un cuento y yo sí sé de 

cuentos. Esto no es de ahora. Ningún gobierno ha tenido voluntad ni creatividad para 

mejorar la salud en Panamá. En un momento con mi esposa pensamos por qué nos pasaban 

esas cosas y nuestra respuesta fue: porque no somos Ministros, ni hijos de ministros, ni de 

presidentes ni parientes de diputados. Ellos no vienen a estos centros de salud, ellos no 

saben lo que sufre la gente que no tiene recursos. Yo, gracias a Dios tengo trabajo (tal vez 

no lo tenga después de que publique esta nota) y tengo amigos. Pero qué hay de aquellos 

que se sienten solos. Yo los vi con mi esposa todos los días por esos pasillos de la 

indiferencia. 

Quiero agradecer públicamente a los doctores (todos) que atendieron a mi esposa; son 

nuestros héroes anónimos. No voy a dar sus nombres, porque sé que no lo quieren. A la 

familia de mi esposa. A los amigos invisibles que me tendieron la mano, algunos con sus 

favores especiales y otros económicamente; a todos los que fueron a donar su preciada 

sangre: a mi cuñado, mi sobrino, a mi querida amiga Lili Mendoza y a unas jóvenes 

desconocidas que donaron sin condiciones; a mis amigas Ana Teresa Benjamín y Jeannette 

Mora que tramaron hacer una campaña para recoger fondos. A señora María Cristina de la 

especializada del SS que demostró verdadera humanidad; a los amigos que nos dieron 

consejos, recomendaciones y contactos. A las enfermeras del ST que son como ángeles para 

mí y, sobre todo, a las manos profesionales de los doctores que operaron a mi esposa hoy; 
incluso al guardia de seguridad del ST que me dejó entrar a casi media noche a llevarle algo 

que necesitaba mi esposa. La gente buena existe. 

Ahora ella se recupera en el Elefante Blanco que le debemos a Belisario Porras. Un buen 

hospital que merece más atención de parte de los gobiernos. Allí pagué 120 dólares 

solamente por una cirugía que cuesta hasta 5 mil en un hospital privado. Eso para mí es 

surrealismo, pero es la realidad. Un hospital del pueblo con excelentes médicos y 

enfermeras donde viene gente de todas partes del país buscando lo más preciado de la vida: 

la salud. ¿Cuándo dejaremos de engañarnos y decir que somos un país desarrollado? No los 

somos. Mientras una mujer humilde, un niño pobre, un campesino o un indígena no tenga la 

atención igual que merecemos todos, porque no tiene 5 mil dólares, no lo somos. Mi familia 

tuvo suerte, otros tendrán que esperar y orar en la capilla donde yo aproveché para meditar 

lo que iba a escribir. 

Carlos Fong 

8-361-834 

carlosfong27@gmail.com 
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Rizoma: Manuscritos feministas, voz del EEM en letras con 

raíces feministas. Panamá, Año1. 

eem.panama@gmail.com 
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